COMITE DE DIRECTION DE L'INSTITUT DE PSYCHANALYSE DE LYON Rapport d'activité

Année 2021

Christian SEULIN

Le Comité de Direction de l'IPL est composé de :

- Christian SEULIN, Directeur
- Robert MANCINI, Secrétaire du cursus
- René ROUSSILLON, Secrétaire de l'enseignement

La troisième année de notre mandat nous a permis, à partir du printemps, de renouer avec des réunions et activités en présence, ce qui a été extrêmement apprécié par les collègues, comme par les analystes en formation. Nous espérons que la nouvelle vague virale qui se déploie depuis décembre ne nous contraindra pas à un retour aux activités à distance.

Activités de la Commission de cursus

La Commission de cursus s'est réunie 6 fois dans l'année. 4 réunions ont pu avoir lieu en présence. Les conditions sanitaires ont permis de rencontrer les candidats à la formation et 8 candidatures ont été examinées dans l'année. 7 candidats ont été admis : 6 psychologues et 1 psychiatre. 1 candidate a été ajournée.

Deux réunions de fin de cursus ont eu lieu en 2021, une par visioconférence le 16 janvier 2021, une en présence le 11 septembre 2021. Alain GIBEAULT, président du CECE et de Josiane CHAMBRIER, secrétaire du CECE étaient présents à ces deux réunions. 6 cursus ont été clos et validés. Dominique ARNAUD, Claire DANION et Sophie ROBERT BRONNER ont été validées en janvier. Emmanuelle JOLY, Christine SERRE et Florence VIAL-AUBEY ont été validées en septembre. Les membres du CDI ont reçu ces collègues après leur validation afin de les féliciter, recevoir leurs impressions concernant le cursus et échanger avec elles sur leurs possibles implications dans la vie institutionnelle du GLPRA et de la SPP.

Ainsi qu'il avait été décidé dans notre Commission, chacune des analystes en formation validées a rencontré individuellement peu après sa validation un membre formateur qui ne fut pas un de ses superviseurs pour évoquer son cursus, le processus de formation. Le contenu de ces entretiens a été rapporté et discuté en Commission de cursus. Parfois assez banal, il a cependant permis de mettre en lumière dans un certain nombre de cas l'existence d'une crise dans le cours du cursus, souvent féconde et à l'origine quelquefois d'une reprise de cure analytique du candidat.

Le secrétariat du cursus est assuré par l'assistante de direction du Groupe Lyonnais, Madame GUETAT, dont le professionnalisme et les qualités relationnelles sont très appréciés.

Les analystes en formation de l'Institut :

Le nombre d'analystes en formation inscrits à l'Institut de psychanalyse de Lyon au 31/12/21 est de 31, il était de 30 en 2020.

En 2021 nous avons enregistré:

- 6 ouvertures de dossiers
- 7 admissions
- 6 cursus clos et validés

La répartition est la suivante, stable et en proportions à peu près équivalentes à l'an passé :

- 22 Femmes et 9 hommes
- 25 Psychologues, 6 Psychiatres.

Sur le plan géographique, voici la répartition :

- 13 : Région lyonnaise, 8 : Méditerranée, 6 : Savoies, 2 : Isère, 1 : Loire, 1 : Franche-Comté.

Nous avons vu avec satisfaction une augmentation des demandes d'admission et d'ouvertures de dossiers, déjà amorcée l'an dernier. 7 candidats ont été admis avec une moyenne d'âge de 43 ans. Il y a eu 6 ouvertures de dossiers. Le dynamisme s'est accompagné d'une augmentation des clôtures de cursus avec 6 analystes en formation dont le cursus a été clos et validé. A la suite des validations et des admissions à la formation, la moyenne d'âge des analystes en formation en 2021 est de 47 ans. Cette moyenne d'âge baisse, certes timidement, depuis 2 ans (49 ans en 2019, 48 en 2020). Le nombre d'analystes en formation est stable, 31 au terme de 2021 contre 30 en 2020 mais il faut tenir compte des 6 validations.

Grâce au retour des activités en présence, les analystes en formation ont pu renouer avec des échanges au sein de leur groupe, ainsi qu'avec une participation en présence aux séminaires de formation. Les séances du séminaire du CDI ont ainsi pu reprendre en présence à la grande satisfaction des analystes en formation.

Le Comité de Direction a pu à nouveau avoir des rencontres régulières avec les correspondants des analystes en formation ainsi qu'avec le groupe des analystes en formation.

Les correspondants des analystes en formation ont été renouvelés en partie et sont actuellement Clémentine BARBELET, Nathalie GIRARD, David LEGRAND, Monique TROUILLOUD et Erica VO-CONG-TRI.

Les formateurs

12 formateurs en activité sont rattachés à la Commission de Cursus de Lyon à la fin de l'année 2021 avec l'élection en décembre 2021 de Martine PICHON-DAMESIN. 13 en tout participent au programme d'enseignement, avec Bernard CHERVET qui est rattaché à la Commission de cursus de Paris.

4 groupes de supervision collective ont fonctionné jusqu'en mars 2021 : ceux de Geneviève

BOURDELLON, Annie-Claude CAMPOS, Madjid SALI et Christian SEULIN. Christian SEULIN a arrêté son groupe en avril 2021. Depuis septembre 2021, 5 groupes de supervision collective fonctionnent avec la réouverture du groupe de Robert MANCINI et l'ouverture du groupe de Françoise SEULIN.

Le programme d'enseignement

10 séminaires de formation réguliers et 1 sous forme de rencontres espacées ont lieu, classiquement toujours regroupés sur le vendredi après-midi pour permettre aux analystes en formation éloignés de faire leur formation dans de bonnes conditions. 3 séminaires d'études et de recherches animés par des membres du groupe ont aussi lieu. L'amélioration de la situation sanitaire a permis que la plupart des activités reprennent en présence au cours de l'année.

Les analystes en formation sont encouragés à publier leurs contributions dans le bulletin interne du GLPRA, ce qui leur donne ainsi une première ouverture sur l'écriture analytique.

Le séminaire organisé par le Comité de Direction a un rythme mensuel et est centré sur les fondamentaux de la psychanalyse. Il alterne des présentations théoriques des formateurs et des séquences cliniques de cure apportées par les analystes en formation ou issues de la littérature et discutées. Les analystes en formation sont sollicités pour intervenir oralement et participer activement lors des séances du séminaire. Cette année, les séances ont pu se tenir en présence. Les analystes en formation sont également encouragés à participer aux activités scientifiques de la SPP.

Point financier:

Les recettes de l'Institut, d'environ 28 000€ en 2021et constituent un apport important au budget du GLP-RA. Ses dépenses comptabilisées ne correspondent qu'à des remboursements de frais minimes, auxquelles s'ajoutent une part non comptabilisée du secrétariat du GLP-RA et de l'hébergement dans ses locaux.

Pour terminer, je souhaite remercier Robert MANCINI et René ROUSSILLON pour leur disponibilité et leur implication dans le travail de notre Comité de Direction. Je remercie également Sandra GUETAT qui assure de façon consciencieuse et rigoureuse les tâches de secrétariat pour l'Institut.